

Poetas de Concepción

Quiero comentar dos estupendas poesías realizadas por estos días en nuestra ciudad. La primera, se refiere a un recital público realizado por el grupo que hoy dirige y escribe la Revista Verbo.

La función de una revista de poesía es una empresa inservible. Cuántos obstáculos, por venideros. Que de esperanzas trastocadas tiene a una recepción más o menos plenamente inservible. Por ello, solo cabe celebrar y aplaudir, en primera instancia, tal esfuerzo.

Lo anterior no pude considerar, sin embargo, una consideración crítica sobre la validez de los poemas presentados.

La ubicación de las poesías de Verbo en el panorama es en la serie final de la poesía chilena de hoy es discutible. Hace tiempo constatábamos la presencia de un grupo de jóvenes universitarios, (Coco, Oscar, Hernán y Miquel), posteriormente integrados bajo el nombre de Punto Polémico (título de una Revista por editar) que se situaba, extensivamente, a partir del proyecto poético iniciado por Hugo Fornier la antología. Esta premisa rechaza la poesía personal, representativa de un yo, de un espacio privilegiado, para configurarse como un lenguaje que se expone, nega, ensalza el lenguaje poético heredado anterior y los contextos culturales, ideológicos, históricos que lo rodean. La antología muestra el carácter falso de ciertos discursos literarios, me dirás, pensamientos, etc. Para ello utilizó la ironía, el pastiche, la ironada.

La poesía de Verbo no se compromete con este proyecto literario que busca la impersonalidad y suprime el sujeto, el lenguaje, el "combarde sensu", en una nueva exploración del yo, de la subjetividad e individualidad como fuente generadora del poema. Es visible que una parte de esta poesía se construye a partir de un yo privilegiado, en cuanto a la intensidad del sentimiento y la pasión del alma. Tal rasgo se hace evidente en María Benítez cuya escritura se templa en un movimiento de evolución y apropiación. Se trata de una poesía casi siempre al horizonte de la conformación, de larga duración e inclinación metafísica. Un río que se hace nebuloso, en futuras tracciones, una reducción temática y de tono y un trabajo más consciente, intencionalizado, sobre el significante.

El poeta que esto está constituido por la poesía de Patricio Oyanedel. Los poemas que he leído me parecen preciosos. Hay aquí una certeza objetivada, más bien dura, una poesía cosa obvia. Como por ejemplo: "Partida del grupo de arqueros a caballo". El sujeto lanza coherencia con distancia y aun con desamparo el mundo. Ya no es la intensidad del sentimiento lo predominante. La emotividad existe, pero oculta. Ella se produce específicamente frente al tiempo y la sensación de perdida que produce su paso. Lo sugerente es que tal perspectiva no encierra el enfrentamiento del sujeto a situaciones trascendentes o límitantes, muerte, dolor, golpe, sino frente a una serie de silencios y modos de vida urbanos que el poema incorpora: gritos, , veredas, iluminas nocturnas, de los cultos, carros, etc. Esta incorporación del poesía urbano comprendido en sus momentos de quietud y abrumadoras tensiones, madrugadas, fiestas, resulta al fin de cuenta sorprendente que en su haber, objetividad afianzada en el mismo instante de su introducción por el desenlaceco conformante del sujeto. El peligro de esta clase de poesía reside en su misma como manzana que le genera un especial atractivo. La insociabilidad femenina del sentimiento de emotividad del yo, puede conducir a un minimismo intrascendente. Esperemos que Patricio Oyanedel cosa mucho más pronto.

La poesía de Miriam Diaz es interesante, se aparta de la impersonalidad y del unicentrismo que caracteriza a un sector de la poesía chilena femenina de hoy. Escribió, desde ya, en esta época que puede parecer muy general, a Delta Domínguez o Rosa Cárdenas, estos señores poetas (dicho conscientemente el término "poeta") que reservan para si mismos creer que la poesía es devolviendo "la expresión del alma". Miriam Diaz me ha sorprendido, precisamente, por la incorporación de elementos de predicción que neutralizan la expresividad y

el carácter representativo de la poesía a más audita. Estos elementos corresponden a la alteración y transformación que efectúan sus textos de referencias más propias de la tradición poética, mitos, mitologías, cultura, en términos amplios. Así, por ejemplo, el poema "El mito del hornero se ha vuelto inexistente". Esta sugerencia poética se pierde cuando Miriam Diaz asume su tono profético, reflexionando sobre el papel femenino en la vida social. Verbo, que, les veré.

La mujer es el ser
con una misión definida
La mujer es el contacto
en lugar de la voz.

Los tienen observar que afirman el valor y los privilegios del ser femenino, en una suerte de desvaloración de principios. Impresión de una poesía bien elaborada, y muy interesante, que en términos convencionales, salvo Miriam Diaz,

Si tu poesía de Jorge Salgado porción era frívola y algo cambiante. Se han servido modos de poesía. Perdido una banquería, un deseo de encubrir un lenguaje adecuado. Creo que el poema mejor conseguido es "La florista". Se hacen presentes en él ciertos presentimientos que lo asombran a lo sorprendente, como la autoreferencia de cada verso, la introducción de anuncios que rompen las convenciones líricas (impresiones: "un caldero de invierno presenta su asado"; "Una cochera parvona su soplo", etc.). Una idea misma linda, y muy valiosa en el uso de vocablos basurales. A en el nuevo sentido que adquieren palabras de manejo corriente, percibió una intensidad, apreciable al peruviano César Vallejo. Creo que la poesía de Salgado se forma más estimable en suerte a más se aleja de formas ya agotadas por la tradición literaria, como por ejemplo las imágenes surrealistas que



Miriam Diaz

cumplían el poema "Centro de la Montaña". Incapaz ya de componer o desaparecer poesía como hace treinta, o más años atrás, lo hicieron.

Mario Antonio Allende tiene a su haber libros ya publicados, como "Misión de poetas" publicado en 1990, o el recital de la Municipalidad perteneciente al festival a una especie de poesía o intuición a sus poesías. Dijo allí: "No es una poesía hermética; de vez en cuando el poeta expresa la desintegración del mundo contemporáneo por medio de la desintegración de los temas artísticos, lo que considero, a nuestro juicio, una especie de realismo naturalista, de efecto fácil, pero superficial y poco más".

Me preocupa esta declaración porque encierra en ella un problema general de los poetas de Verbo. Allende divide su escritura poética en operativa e intuiva: la escritura "hermética", un problema grave es que tal forma poética corresponde en Chile a la obscuridad del cuarenta. Ha pasado demasiado agua bajo los poemas para escribir hoy día una poesía que se proponga como la negación de un fantasma. Despues de la poesía hermética (que resuena en el Nuevo de Resonancia en la Tierra, 1933-1940) viene, en los poetas de "la ciencia", "las ideas" elementales de Rivas, la poesía "lúdica" definitivamente lejos de la desintegración, la "antroposía"; etc.

Quien escribe hoy día no aviede olvidar esta evolución. Octavio Paz, Borges, Cendrars mostraron en su obra certidumbre que el gran poeta es aquél en quien se produce el encuentro, la síntesis entre la capacidad creativa literaria y una experiencia literaria profunda, rica y amplia. En el poeta Rivas, cierta lectura, ciertos contenidos culturales resonan y fundan su gran poesía.

Los "peligros" de este "lirico expresivo" una directa expresión del yo, sin pasar por la mediación de una experiencia literaria profunda, son muchos en los tiempos que corren. Una de las funciones de la crítica es señalizar.

Los valores de la poesía de Allende pueden percibirse en este mundo de tics que he delineado. Es cierto que tales que critica La Cava, me permito decirles, se insertan en una visión positiva e integradora frente a la angustia y la dimensión suicida de la poesía hermética. Desde tal perspectiva el poema se hace valioso. Pero, denegando tanto la operativa ya anterior como las siguiendo como forma poética estimable en los años cincuenta. Un absoluto somergimiento la tradición, o la "ciencia ciencia" en la creación lirica tiene negativas de sayo, pero si se quiere permanecer en ella, o regresar a formas que ya crean cultivos, es necesario conocer la tradición y estar absolutamente consciente de los procedimientos collados en la dependencia literaria que se impone.



Patricio Oyanedel

Maria Ryndique Fernández

Poetas de Concepción [artículo] Mario Rodríguez Fernández.

Libros y documentos

AUTORÍA

Rodríguez Fernández, Mario, 1933-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1979

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Poetas de Concepción [artículo] Mario Rodríguez Fernández. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)